

trario, no se puede responder de las mismas.

Siendo de necesidad la restauración indicada, que es la base de la regularización de los Sindicatos, se ruega a los de fuera que hagan pedidos de postales, ya que se contribuirá, además de la solidaridad material, a la propaganda intensa que las mismas contienen, porque representan una energética denuncia y protesta de la manera que han obrado aquellos que su misión principal debería ser la salvaguarda de la propiedad y de la cultura nacional.—La Comisión Postales.

Dirección: Federación Obrera, Estrella, 110.

Sabadell, diciembre, 1917.

DESDE NERVA

Escuela Racionalista "Cuz"

A los padres de los alumnos en clase; a todos los que se llaman, y son amantes del racionalismo; a los socialistas; a los sindicalistas y a los anarquistas, pedimos su interés más de cerca por el problema escolar. No se abandone toda la labor en manos de los profesores, puesto que a ellos solo les está encomendada la labor educadora en la escuela. En la calle y en la casa, son todos, somos todos los obligados a dar ejemplo.

Las informalidades, la falta de verdadero carácter en los hombres tienen fácil arraigo en los menores.

Hace falta estímulo. Que ese proletario que se llama maestro de escuela pueda dictar su lección al alumno, libre de la zozobra del hambre en casa y de la angustia de ver en clase niños anémicos, descalzos, desnudos, sin libros, porque en muchos casos sus padres gastan en vicios lo que deberían dedicar a fines mejores, más elevados.

El que por otras causas no pudiera remediar este pequeño-grande daño, deberá buscar, deberá pedir y encontrar la solidaridad de sus hermanos.

Que ni un solo niño de nuestras escuelas quede por educar. Luchemos por una generación fuerte en conocimientos y en valentía, capaz de hacer en lo porvenir lo que nosotros somos incapaces de llevar a cabo en este presente doloroso.

¡De todos dependel! ¡Trabajemos todos!

Grupo Pro Escuela de Nerva

NUEVO PERIÓDICO

Ponemos en conocimiento de los compañeros, grupos y corresponsales de la prensa obrera, que el día 3 del próximo enero aparecerá un nuevo semanario anarquista: La Guerra Social.

Las condiciones de venta y suscripción son las siguientes: Paquete de 30 ejemplares, 2 pesetas.—Suscripción: España, trimestre, 1'50; extranjero, 3; número suelto, 10 céntimos.

Dirección y administración, calle Fresquet, 39, Valencia.

Rogamos a cuantos quieran hacer pedidos, lo efectúen a la mayor brevedad, para regularizar la tirada.

Los grupos interesados, José Escarquis.

Miscelánea

El Marclano

Un habitante del planeta Marte hizo un viaje a la Tierra, y se apes en un maravilloso país donde grandes ríos regaban su suelo, de una pasmosa fertilidad.

El marclano recorría el país con gran contento, cuando vio venir un habitante de la Tierra que parecía mohino.

—Buenos días, amigo. ¿Qué os pasa?—preguntó el marclano.

—Tengo hambre.

—¿Y por qué no coméis?

—No tengo dinero.

—Trabajad y lo ganaréis.

—No encuentro trabajo.

—Cultivad este hermoso terreno.

—El propietario no quiere emplearme.

—¿El qué?

—El propietario.

—¿Qué es un propietario?

—¡Anda, leñel! El que es dueño de la tierra.

—¿Dueño de la tierra?

—Naturalmente.

—Pero, dígame, ¿no es la Naturaleza quien ha creado esta tierra?

—Eso dicen.

—¿Y no la ha hecho para todos los hombres en general?

—Así parece; pero yo no lo sé.

—Entonces, ¿cómo es que un hombre puede ser propietario del suelo?

—Por la ley que se lo da.

—¿Quién hace la ley?

—Pues... nosotros.

—¿Quién sois vosotros?

—Pues nosotros, los electores, lo que se llama el cuerpo electoral.

—¿Cómo! ¡Vosotros, el pueblo soberano, sois los que hacéis las leyes que dan un campo como éste a un solo hombre, a un hombre que tiene el derecho de impedir que trabajéis, aunque mendiguéis y os estéis muriendo de hambre!

—Sí, señor; desgraciadamente así es.

—¿Me quiere usted hacer el favor de describirse para que yo vea la forma de su cabeza?

Diálogo

La madre regaña a su hijo porque quiere coger una naranja del cesto de un vendedor ambulante.

—¿Qué haces, niño? ¿No sabes que no se puede coger eso?

—¿Por qué, madre?

—Porque esas naranjas no son tuyas.

—Pues aquel niño tan bien vestido se lleva una.

—Pero no la ha robado, como tú querías hacer. La compró con su dinero.

—¿Y dónde dan dinero?

—El dinero no lo dan; se gana trabajando.

—Entonces tú, que trabajas todo el día, tendrás mucho dinero para comprar naranjas.

—No, hijo mío. Si te tuviera compraría para ti algo más que pan.

—Entonces la madre de aquel niño, en vez de comprarle pan, le compra naranjas.

—No. Le compra también pan y otras cosas.

—Eso será porque esa mamá trabaja más que tú.

—Al contrario, esa señora no trabaja.

—Y si no trabaja, ¿cómo tiene dinero?

—Porque se lo damos los pobres con nuestro trabajo.

—Entonces los pobres son tontos...

La Justicia en un cuento

Rodeado el tío Blas de gente, dijo:—Vaya un cuento ahora—; y ya iban tres cuartos de hora cuando él iba en lo siguiente:

—Aunque pobre, el juez prudente le hizo justicia al momento—.

Y un pobre que oía atento, dijo al tío Blas con malicia:

—¿Pobre, y se le hizo justicia? dice usted bien: eso es cuento.

ACTUACIÓN ANARQUISTA

Federación de Grupos Anarquistas de la Región Catalana

Camaradas: Precisa en los presentes momentos, si en verdad sentimos el ideal que propagamos, que los anarquistas, olvidando todo lo que haya influido en que permanezcamos inactivos, nos dispongamos a luchar, a declararnos abiertamente enemigos de la actual organización social y disponernos a derribarla. Bien claro lo hemos dicho siempre que ocasión se nos ha presentado. Precisa que exista una organización anarquista que, sin aceptar la disciplina repugnante que casta al individuo, tenga la suficiente fuerza para hacer en sentido teórico de cada uno de nosotros un Lorenzo, un Lluana, un Tarrida, los que, en momentos en que la Anarquía era ridiculizada por los que la desconocían, asaltaban las tribunas y las columnas de la prensa para salir en defensa de ella. Y en este sentido revolucionario que cada uno sea un Angiolillo o un Morral, que sepa hacer ofrenda de su vida, cuando la acción revolucionaria lo precise. Y eso lo conseguiremos cuando los anarquistas nos dispongamos a conseguirlo; nos bastará el quererlo para que así sea.

Así, pues, el Comité de esta Federación, creyendo que ha llegado la hora de que las vanas palabrerías se conviertan en hechos reales; en que exista un organismo anarquista con personalidad propia para llevar adelante las iniciativas de todos los anarquistas, al propio tiempo que en sentido revolucionario se diponga a realizar ALGO, organismo que propague nuestras ideas por todos los pueblos de Cataluña. Contando en cada pueblo con compañeros que de común acuerdo con nosotros realicen dicha obra, mandamos el adjunto cuestionario, en la seguridad de que os dáréis cuenta de la importancia del mismo, y lo contestaréis con la urgencia que es precisa en estos momentos.

Esperamos que obraréis con actividad sobre lo expuesto.—El Comité.

CUESTIONARIO

1.º ¿Existe en esa localidad grupo anarquista?

2.º Si no existe, ¿puedes ser tu el encargado de reunir a los pocos o muchos compañeros que en esa se encuentren y constituir un grupo? Esperamos que así lo harás.

3.º Si existe grupo, o si no existe y se forma, ¿puede ingresar en esta Federación Regional de grupos anarquistas?

4.º ¿Cuál es el nombre del grupo y la cuota que se asigna para la propaganda y gastos de federación, ya sea mensual o semanal?

5.º ¿A qué nombre y dirección hemos de dirigir la correspondencia?

Como sea que la presente circular repartida entre los compañeros residentes en Cataluña, indudablemente algunos no la habrán recibido, por ignorarse su dirección, la publicamos íntegra para conocimiento de los compañeros que se encuentren en este caso.

La correspondencia dirigirla a TIERRA Y LIBERTAD, Cadena, 39, 2.º, 1.º.

A todos los grupos y compañeros: Como decíamos en el número 269 de TIERRA Y LIBERTAD, vamos a publicar un folleto de propaganda de la revolución rusa, para repartirlo gratis entre los campesinos, puesto que a ellos es a quien va dirigido; el original del folleto está en nuestro poder; así es que sólo esperamos que los grupos y compañeros manden dinero pro folleto, y una vez editado nosotros les mandaremos un número de ejemplares, de acuerdo con el precio del coste y el dinero que se nos mande.

Creemos que lo expuesto no caerá en el vacío, pues queremos hacer el tiraje de dicho folleto a la mayor brevedad posible.

Las cantidades dirigirlas a TIERRA Y LIBERTAD.—Federación de Grupos Anarquistas de Cataluña.

NOTA.—Esta Federación hace presente que han quedado anulados los acuerdos tomados en la reunión de delegados de grupos celebrada el día 16 del mes pasado, excepto el referente a la campaña en pro de la revolución rusa.

Nuevo grupo Se ha constituido en Coruña un grupo de jóvenes amantes de la igualdad para combatir el régimen actual y propagar el más perfecto ideal denominado «Anarquía».

Envían un saludo en nombre de todos los amantes de la cultura anarquista de aquella localidad.

El nombre del grupo es «Floreal», y desea relacionarse con todos los grupos.

Dirección: Grupo «Floreal», Campo de Artillería, 17, bajo, Coruña.

CARTA ABIERTA

A LOS SUSCRIPTORES DE MORÓN Amigos y camaradas, salud. TIERRA Y LIBERTAD vuelve a aparecer con déficit debido a la elevación del precio del papel, primero y segundo, a la falta de pago de corresponsales y suscriptores.

Para que los corresponsales puedan tener el pago al corriente precisa que los suscriptores también lo tengan, pues por regla general el corresponsal es un obrero a quien la cuestión económica le atormenta y no puede anticipar ni una peseta sin que se le den los suscriptores.

No creáis que al dirigiros estos renglones lo hago en concepto de queja; es como siento amor a los bellos ideales de redención humana y comprendo la necesidad de un periódico que sea la tribuna en donde se propaguen los susodichos ideales, he ahí el por qué no me es agradable el que el periódico llegue a mis manos con déficit o que llegue el caso bochornoso de que tenga que desaparecer por el descuido de unos y la poca voluntad de otros en el cumplimiento del deber.

El paquete de 30 ejemplares importa 2 pesetas y de él se hacen 3, que si los suscriptores tuviesen el pago al corriente, muy bien podía, el corresponsal que no lleve otro interés que el de propagar las ideas, librar una cuota mensual de dos o tres pesetas, bien para los presos por cuestiones sociales o bien en favor del periódico. Pero yo, por mi parte, al decir verdad, es una excepción de la regla la semana que puedo reunir el importe del paquete. Esto, después de perder muchas horas de estudio y andar de taberna en taberna cazando a los suscriptores.

Además, os advierto que desde el mes de enero me es imposible hacer de noche la distribución del periódico, por tener otros quehaceres de capital importancia, como es dar instrucción a varios jóvenes e instruirme yo mismo, pudiendo recoger el periódico todos los domingos en mi domicilio, Hidaigo, 12, en la inteligencia de que le suscribiré la suscripción al que no pase a recogerlo. También os puedo servir los libros que desee de la biblioteca de TIERRA Y LIBERTAD, Casa publicadora de la Escuela Moderna y de la biblioteca del obrero, de Sevilla.

Sin otra cosa, fraternalmente vuestro, el corresponsal ANTONIO RÓSADO

DE LA BIBLIOTECA

“El Botón de fuego”

Hemos recibido una pequeña cantidad de ejemplares de este libro tan solicitado, del compañero José López Montenegro, y que ha editado en Buenos Aires la casa editora de Angel Zucarelli.

Los ejemplares que podemos servir son a 2 pesetas, sin descuento de ninguna clase.

Por haberse agotado varios de los libros anunciados en nuestro Catálogo sin haber vuelto a reimprimirse, hemos añadido otros nuevos, que serán todos del agrado de nuestros lectores y cuyo Catálogo reformado publicaremos en breve.

Maremágnum

Advertimos a los compañeros que nos han mandado artículos con la nota «se continuará», que nos manden el resto hasta su conclusión, para determinar si son publicables.

Advertimos también a los que nos han mandado artículos de controversia sobre las lenguas internacionales *Ido* y *Esperanto*, que hemos dado ya por suficiente discutido dicho asunto.

De la disuelta Sociedad de Papeleros «La Lucha», hemos recibido 57 pesetas, para distribuir las en la siguiente forma: presos por cuestiones sociales 19; *Solidaridad Obrera* 19 y donativos 19.

Por conducto del compañero Mateo Mariné hemos recibido 5 pesetas para la impresión del folleto sobre la revolución rusa, cuya cantidad ha sido recaudada entre varios compañeros de San Feliu de Llobregat.

Y continúa abierta la suscripción. Como sea que recibimos para su publicación más número de original del que el espacio del periódico permite, hemos de prescindir por fuerza de muchos artículos, mayormente de aquellos que tratando de asuntos generales son defectuosos y necesitan arreglo.

Tengan esto en cuenta los compañeros que no vean insertados sus trabajos.

La correspondencia para el grupo «Los Intransigentes», de Marchena, debe enviarse en lo sucesivo a nombre del compañero Joaquín Martín Puerto, Solaré, 9, Marchena (Sevilla).

La prensa seguirá enviándose a Diego Martín Tagua.

Angel Expósito, de Camas. Hemos vuelto a enviarte Montjuich. ¿Lo has recibido?

Todos los periódicos obreros de lengua española mandarán un ejemplar como muestra a la Sociedad de Obreros «La Fraternal», calle Rodríguez de la Borbolla, 10, Constantina (Sevilla).

Toda la correspondencia que se enviaba a Pedro Castellví, de Serra de Almos, se mandará en lo sucesivo a Federico Pascual, calle de la Paja, Serra de Almos (Tarragona).

Avisos a periódicos La Guerra Social enviará una suscripción a Mateo Mariné, calle Laureano Miró, 166, San Feliu de Llobregat (Barcelona).

Para ello nos ha entregado 1'50 pesetas. También enviará suscripción a Joaquín González, calle Sítio de 1714, número 23, 1.º, 1.ª (Pueblo Seco) Barcelona. Ha pagado 1'50.

La Voz del Cantero enviará 15 ejemplares a Antonio María Pozuelo, calle Casto Borrero, 3, Calañas (Huelva).

Suspenderá el periódico que enviaba a Pedro Castellví, de Serra de Almos.

Suscripción general

A FAVOR DE LOS PRESOS POR CUESTIONES SOCIALES

Suma anterior. . . . . 939'20 Alcoy.—De la disuelta Sociedad de Obreros papeleros «La Lucha». . . . . 19'00

Vinaixa.—José Sarra . . . . . 0'20 Sevilla.—Sociedad de Vidrieros y similares . . . . . 6'40

Guilena.—Federico Vargas I; recaudado en el mitin pro amnistía 4'90 Arriate.—Isabel Durán 0'25; Bomba 0'10; un pajero 0'20; un Pedro 0'20; Chito 0'10; Francisco González 0'20; el pajarillo 0'10; Pepe Velasco 0'15; Santa Olalla.—Gregorio Martínez . . . . . 3'00

Palma del Río.—Recogido en la velada Sanlúcar la Mayor.—Antonio Florea . . . . . 4'00

La Línea.—Manuel Benítez . . . . . 0'25 Constantina.—Rafael de Besa 0'50; M. Perea 0'20; Moreno 0'20; C. Morales 0'15; F. Campos 0'25; F. Olivares 0'25; A. Piñero 0'20; A. Muñoz 0'25; A. Pérez 0'25; A. Ferrera 0'25; J. Ortega 0'15; Robles 0'20; A. Aranda 0'10; G. López 0'25; R. Villa 0'20

Barcelona.—P. I. . . . . 1'00 Total . . . . . 985'20

REPARTO

Santofia.—Federico Ansina, Bautista Ibar, Nemesio Jover, Juan Rodríguez Silvestre Sapiña, Francisco Colubl, José Ochera, Cecilio Sanfeliz, José Jiménez, Alfredo Gines, Valeriano Martínez, Valentín Jimeno, Pablo Fernández, Valentín Martínez, Domingo Cuevas, Ernesto Gil, Diego Barroso, José Castellví y Rafael Sancho Alegre, a 10 pesetas . . . . . 190'00

Solidaridad a 4 compañeros perseguidos . . . . . 40'00 Huelva.—Gregorio Martínez y Antonio Rodríguez . . . . . 20'00

Madrid.—Antonio Cotiello . . . . . 10'00 Gastos de giro . . . . . 4'10 Total . . . . . 260'10

Quedan para el próximo reparto. . . . . 725'10

Donativos

Alcoy.—De la disuelta Sociedad de Obreros papeleros «La Lucha» . . . . . 19'00

Canet de Mar.—Jaime Jofre . . . . . 1'00 San Fernando.—Tomás Torrejón . . . . . 0'50

Puerto Real.—Severo Ramos . . . . . 0'25 La Línea.—Manuel Benítez . . . . . 0'25 Total . . . . . 24'25

Correspondencia

Vinaixa.—J. S. Recibimos 2'20 pesetas; presos 0'20 y suscripción 2. Sotondio.—L. M. Id. 10 para libros.

Esparragal.—A. S. Id. 1'50 por suscripción. Santander.—E. C. Id. 2 por Id. Buenos Aires.—E. F. Id. 500; *El Hombre Libre* 20; *La Voz del Obrero* 20; Santolaria 20; Sánchez Rosa 10; folletos 99'75 y paquetes 330'25. Pagado el 373, sobran 6'25.

Orihuela.—F. A. Id. 17; libros 15 y suscripción 2. Moreda.—O. R. Id. 2 por suscripción. Manresa.—J. T. Id. 8 por paquetes. Pagado el 366.

Canena.—D. G. Id. 5 para Arranz. Aznalcollar.—R. G. Id. 6 por paquetes. Pagado el 365.

Almenar.—F. C. Id. 14 por libros. Canet de Mar.—J. J. Id. 12; *Solidaridad Obrera* (suscripción 4'50 y donativo 0'50) 5; libros 2; donativo 1 y suscripción 4.

Valliclara.—P. A. Id. 3'25; libro 0'25; para el folleto 1 y suscripción 2. Arriate.—F. G. Id. 2; presos 1'50 y suscripción 0'50.

Gerona.—M. G. Id. 4 por paquetes. Pagado el 367. Sabadell.—P. G. Id. 25'60 por paquetes. Pagado el 369.

San Baudilio de Llobregat.—J. C. y A. P. Id. 4 por suscripción. San Feliu de Llobregat.—M. M. Id. 2 por Id.

Publicaciones de LA ESCUELA MODERNA

Por la Administración de TIERRA Y LIBERTAD, mediante pago anticipado, se servirán las siguientes obras:

ENCUADERNADAS: a 2 PESETAS Las Aventuras de Nono, por Grave. El Niño y el Adolescente, por Michel Petit. Preludios de la Lucha, por Pi y Arsuaga. Primer Manuscrito (correspondencia escolar y dictados).

Origen del Cristianismo, por Malvert. Aritmética Elemental, por Palasi. Alementos de Aritmética, 2 tomos, 4 ptas. Resumen de la Historia de España, por Nicolás Estébanes.

Compendio de Historia Elemental, por Clementiajaquinet, 3 tomos, 6 pesetas. Nociones de Idioma Francés, por Bonnard. Geografía Física, por O. de Buen. Pequeña Historia Natural, por O. de Buen. Mineralogía, por O. de Buen.

Petrografía y Vida actual de la Tierra, por O. de Buen. Edades de la Tierra, por O. de Buen. Nociones sobre las Primeras Edades de la Humanidad, por G. Engerrand.

Evolución Super Orgánica (La Naturaleza y el Problema Social), por E. Lullia. Humanidad del Porvenir, por E. Lullia. Psicología Ética, por Ch. Letourneau, 4 tomos, 8 pesetas.

La Substancia Universal, por A. Bloch y Paraf Javal. Tierra Libre (cuento), por Grave. La Escuela Nueva, por Eislander. Hacia la Unión Libre, por Naquet.

República Francesa y Vaticano, o la Política Religiosa en Francia, por Mater. La Evolución de los Mundos, por Nergal. Historia de la Tierra, por Souerweil.

El Origen de la Vida, por Pargame. La Evolución de los Seres Vivientes, por Ruben y Laverne. La Escuela Moderna, por Ferrer Guardia. Como se forma una inteligencia, por el doctor Toulouse.

Las Razas Humanas, por Engerrand, con varias láminas. A 1'50 PESETAS El Catecismo de la Ciencia (Lo que la Ciencia nos enseña), por Edmund, en cbrtoné.

Las Razas Humanas, por Engerrand, con profusión de láminas intercaladas. EN RÚSTICA: A 1 PESETA El Niño y el Adolescente, por Petit. Preludios de la Lucha, por Pi y Arsuaga. Origen del Cristianismo, por Malvert. Humanidad del Porvenir, por Lullia. Las Clases Sociales, por Malato. Tierra Libre, por Grave.

Floreal, drama social en 3 actos por Chadon. El Infierno del Soldado, por Jean de la Hire. Cómo haremos la Revolución, por Pataud y Pouget, dos tomos, 2 pesetas.

Elda.—G. «Pro prensa». Id. 16; *La Voz del Cantero* (de María Vicdo) 0'60 y paquetes 15'40. Pagado el 364, faltan 2 pesetas. Santa Olalla.—G. M. Id. 3'75 por conducto de *La Voz del Cantero*; presos 3 y suscripción 0'75.

Caborana.—A. A. Id. 24 por paquetes. Palma del Río. A. C. Id. 6; libro 2 y presos 4. Marchena.—G. «Los Intransigentes». Id. 6 para defensa de Rueda. Catarroja.—J. M. Id. 20 por paquetes. Pagado el 375.

Puerto de la Luz.—A. G. Id. 9'50 para libros. Alcoy.—Sociedad «La Lucha». Id. 57; *Solidaridad Obrera* 19; presos 19 y donativo 19. Paterna de Rivera.—G. «Amor y odio». Id. 15'35; libros 3 y paquetes 12'35. Pagado el 370, sobran 0'35.

Gijón.—P. S. Id. 55; de M. G. 40 y tuyas 15, todo por paquetes. Valladolid.—E. A. Id. 15 por paquetes. Pagado el 369.

Sanlúcar la Mayor.—A. F. Id. 5; libros 2'40; presos 0'60 y suscripción 2. Madrid.—F. B. Id. 12'60 por libros. Santiago.—J. S. Id. 17; folletos 2'25 y paquetes 14'75. Pagado el 367, sobran 0'75.

Arahal.—M. R. Id. 8'50 para libros. Villaverde del Río.—B. G. Id. 10 por paquetes. Pagado el 374.

Arahal.—E. G. Id. 14 por Id. Id. el 368. Marinaleda.—J. M. Id. 4'70 por libros, por conducto de Sánchez Rosa. Puerto Real.—S. R. Id. 2'50; presos 0'25; donativo 0'25 y suscripción 2.

Aspe.—J. G. Id. 16'25 para libros. Sevilla.—J. D. Id. 5'50 por paquetes. La Línea.—M. B. Id. 15; retratos y folletos 5'50; presos 0'25; donativo 0'25 y paquetes 9. Torrefarrera.—A. A. Id. 2 por suscripción. Lisboa.—J. R. Id. 2'25 por Id.

Constantina.—C. C. Id. 20; presos 3'40; libros 7'25 y paquetes 9'35. Pagado el 366 sobran 0'40. Montbrío del Campo.—Id. 10 por suscripciones. Pagado hasta fin de enero. Utrera.—A. M. Id. 5 por paquetes. Pagado el 370. Calañas.—A. G. Id. 4'50 más las 4 anteriores son 8'50 por paquetes.

Balance del número 370

INGRESOS Pesetas Por paquetes . . . . . 414'10 Donativos . . . . . 24'25 Venta . . . . . 56'30 Total . . . . . 494'65

GASTOS Déficit del número 369 . . . . . 323'55 Impresión del número 370 . . . . . 490'00 Franqueo . . . . . 25'10 Por hacer el correo . . . . . 15'00 Total . . . . . 853'65

RESUMEN Suman los gastos . . . . . 853'65 Id. los ingresos . . . . . 494'65 Déficit para el número 371 . . . . . 359'00

Imprenta GERMINAL, Ronda San Pablo, 36

Evolución Proletaria, obra póstuma de Lorenzo. Un precioso tomo con el retrato de autor.